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ANIVERSARIO - PARQUE CHACABUCO

121 VELITAS
SOLIDARIDAD
El Centro de Jubilados de Plaza 
Irlanda organiza todos los jueves una 
cena comunitaria para personas en 
situación de calle.

ENCUENTRO
En el Instituto Santa María Madre 
del Pueblo se celebró una actividad 
masiva y multisectorial por la justicia 
humana.
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#REITERANCIA
Con 36 votos a favor y 21 votos en contra, Jorge Macri lo-

gró sancionar en la legislatura porteña una de sus ideas 

bandera. Con la Ley de Reiterancia, pudo incorporar en 

el Código Penal, mas precisamente al Artículo 182, la po-

sibilidad de dictar “prisiones preventivas” para personas 

que tengan procesos penales abiertos pero sin conde-

na, es decir; que posean en su haber una reiteración de 

delitos. “Es una medida que encuentra sólido respaldo 

en la jurisprudencia de la Corte Suprema y en la norma-

tiva vigente”, fundamentaron en el despacho tratado y 

aprobado por el cuerpo parlamentario desde el bloque 

oficial. Además sancionaron como novedad el aviso a la 

Dirección Nacional de Migraciones de los actos dictados 

en estos procesos penales a las personas de nacionali-

dad extranjera y el “allanamiento de urgencia” para las 

situaciones de ilícitos en flagrancia. Los organismos vin-

culados con la justicia rápidamente denunciaron pública-

mente que esta ley viola las garantías constitucionales e 

intuyeron un claro objetivo por parte de Jorge Macri: la 

persecución de la protesta social. Si vamos a los papeles 

en torno de este tema, fue el mismo mandatario quien se 

encargó de clarificar su postura ideológica y dijo en sus 

redes sociales que dieron “un paso clave en la puerta 

giratoria, se terminó de cometer delitos una y otra vez 

y seguir libre, a partir de ahora, delincuente que reitera 

espera la condena preso”. Más aún, a propósito de la Ley 

de Bases y la manifestación que hubo en el Congreso de 

la Nación con 16 detenidos, a quienes se los acusa de 

“atentar contra la democracia”, continuó con su escalada 

declarativa al decir que “el que las hace, las paga” y que 

“pegarle a la policía, incendiar autos y bicicletas, dañar 

la propiedad privada, tirar piedras y destruir el espacio 

público, nos es gratis”. Fuimos educados bajo la premisa 

que toda persona es inocente hasta que se demuestre 

lo contrario. Esto ahora no va más en la ciudad. Y es pe-

ligroso. Porque este proyecto de reiterancia vulnera el 

principio de la inocencia y avanza en un criterio neta-

mente punitivo, donde una persona que no tenga juicio 

ni condena, podrá ir presa por reiterancia delictiva. 

>>editorial
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En los barrios populares de la ciudad las desigualdades se profundizan 
y obligan a repensar el rol de la justicia para que no rebalse el vaso 
de la exclusión y la marginalidad ciudadana.

ENFRENTAR
LAS INJUSTICIAS

>> Diálogos Comunitarios

El sábado 18 de mayo se realizó en el Instituto Santa Ma-

ría del Pueblo del Barrio Rodolfo Ricciardelli (Ex Villa 1-11-

14) el encuentro “Diálogos por una justicia verdaderamente 

humana”, actividad que congregó a representantes judicia-

les, referentes sociales, sindicales y eclesiásticos. Julia Ba-

rrio, referente de la organización Patria Grande y Argentina 

Humana, conversó con este medio para ampliar detalles de 

este gran y auspicioso encuentro vecinal.

La Taba: ¿De qué se trató el encuentro?

Julia Barrio: El encuentro se realizó en Madre del Pueblo, 

que es una institución central para el Barrio Ricciardelli, ahí 

nos recibió el padre Pedro y la actividad se llamó “Diálogos 

por un justicia realmente humana”, organizada desde una 

articulación entre personas del mundo jurídico, integrantes 

de la pastoral judicial, todo motorizado por Juan Grabois. La 

jornada transcurrió en dos momentos de discusión e inter-

cambio sobre diferentes temáticas vinculadas a la justicia 

como la violencia narco, el trabajo, el acceso a la salud, 

problemáticas que atraviesan la realidad cotidiana de las 

personas que viven en los barrios populares.

LT: ¿Cuáles fueron los objetivos de la jornada?

JB: A grandes rasgos creo que fueron tres, generar un es-

pacio de intercambio y escucha sobre todo en torno a lo 

que pasa en estos barrios en relación a la justicia. Por otro 

lado, repensar el fin de la justicia y los objetivos del sistema 

jurídico con quienes sufren los problemas en los territorios. 

Y por último, el objetivo central, el inicio con esta primera 

actividad de una serie de encuentros que acerquen los ele-
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mentos de la justicia a quienes los necesitan y que a su vez 

recojan las demandas concretas.

LT: ¿Quiénes participaron?

JB: Estuvieron presentes referentes sociales, militantes ba-

rriales, vecinos y vecinas del barrio, vinieron jueces, fisca-

les, abogados, dirigentes sindicales también, miembros de 

la Iglesia, participó el Obispo Carrara de la Pastoral de Villas 

fundamentalmente desde el rol que desempeña la iglesia 

en los barrios populares. Me gustaría destacar la participa-

ción de Nora Calandra, de la rama Liberados del MTE (Movi-

miento de Trabajadores Excluidos), actual Subsecretaria de 

Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto 

Laboral y Penal con la Ley Penal del Ministerio de Justicia y 

DDHH de la Provincia de Buenos Aires. También las inter-

venciones de los compañeros y compañeras de “Vientos 

de Libertad” que la rama del MTE dentro de la UTEP (Unión 

de Trabajadores y Trabajadoras de la Economía Popular) y 

que llevan adelante el acompañamiento a pibes y pibas en 

barrios populares atravesados por problemáticas de con-

sumo y lo hacen desde la organización comunitaria, social 

y política. También fue muy importante la participación de 

compañeros y compañeras que llevan adelante espacios 

sociocomunitarios en el barrio como merenderos, come-

dores, espacios de apoyo escolar, nuestras brigadas edu-

cativas que hoy contienen muchas de las problemáticas 

abordadas en la jornada.

LT: ¿Qué balance se puede hacer del encuentro y qué 

conclusiones se esbozaron de acuerdo a la realidad 

nacional?

JB: Fue un encuentro muy necesario e inédito entre quie-

nes tienen en sus manos la posibilidad de impartir justicia 

y quienes padecen las injusticias en todas sus formas. El 

balance es muy bueno y el desafío me parece que pasa 

por darle continuidad a este tipo de encuentros o diálo-

gos posibles. Sabemos que en los barrios los consumos, 

como dijeron los compañeros de “Vientos de Libertad”, 

son la gota que rebalsa el vaso de la exclusión a una vida 

con tierra, techo y trabajo. Creemos que estas son dimen-

siones que hay que incluir en un abordaje integral de las 

injusticias. Una preocupación creciente que se habló en el 

encuentro es el de las bandas criminales en los barrios y 

cómo estas se instalan cuando el estado deja de resolver 

los problemas de la gente. Otro tema clave me pareció lo 

que dijo Gabriela Vásquez, presidenta de la Cámara Nacio-

nal del Trabajo, haciendo alusión a esta etapa tan compleja 

que atraviesa nuestro país donde planteó que lo que se 

está rompiendo es la matriz productiva y laboral, que es 

lo que da dignidad a las personas. Al cierre del encuentro, 

Juan Grabois habló sobre la ruptura de los consensos y 

sobre el concepto de los derechos humanos que estaba 

consensuado y que se rompió. Además planteó que “se 

rompió por el fenómeno que muchas veces marcó el Papa 

Francisco, el nominalismo: proclamar derechos que no 

existen o que, en realidad, no existían para una gran parte 

de nuestro pueblo””. Por último, creo que el elemento es-

peranzador es que estos jueces y actores del ámbito jurídi-

co trajeron el compromiso de poner a la justicia al servicio 

del pueblo. Como contrapartida se llevaron las demandas y 

las propuestas concretas que los vecinos y vecinas desple-

garon en el encuentro. Así lo expresó el Juez de Casación 

Alejandro Slokar: “Venimos a abrazar a los más vulnerables 

para que ninguno quede al borde del camino”, y que, “la 

finalidad de todo derecho es el bienestar del pueblo”. Esto 

último fue una buena síntesis.
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En Asamblea 153 se reunieron 25 
centros de formación profesional para 
darse a conocer y articular acciones 
tanto educativas como comunitarias.

El Centro de Formación Profesional N° 6 ubicado en la ave-

nida Asamblea 153 fue la sede de la primera edición del 

encuentro “La Noche de los Oficios” el pasado 17 de mayo, 

en el que se reunieron 25 espacios educativos de toda la 

ciudad para mostrar las propuestas y las actividades que 

realizan los Centros de Formación Profesional en materia de 

educación para el trabajo. “La idea fue juntarnos todos los 

Centros de Formación Profesional que hacemos educación 

para el trabajo y mostrar todos los oficios que tenemos a toda 

la gente adulta para que sepan que pueden aprender des-

de gastronomía, tecnología, automotores y otros temas en 

diferentes barrios de la ciudad”, dijeron a este medio desde 

>>Comunidad Educativa

NOCHE 
DE OFICIOS

la organización promotora. Estos centros formativos depen-

den del Ministerio de Educación del Gobierno de la Ciudad 

Autónoma de Buenos Aires y muchos tienen una raigambre 

plenamente comunitaria, como lo es este caso localizado en 

el barrio de Parque Chacabuco o la experiencia pionera del 

Centro de Formación N° 24 del barrio de Flores en la esqui-

na de la calle Morón y Artigas. “Nos agrupamos esta noche 

por especialidades, cada uno con sus ofertas, porque los 

centros de formación hoy cuentan con cursos y certificacio-

nes laborales que salen aprobadas por el gobierno porteño 

y son totalmente gratuitos”, ampliaron durante la charla. En 

este evento de mayo hubo charlas, muestras, comidas, be-

bidas, música en vivo, eventos especiales y hasta una radio 

abierta. Asimismo, hubo puestos con los distintos segmentos 

formativos a los que puede acceder la comunidad de forma 

totalmente gratuita, pero con el valioso aporte a las coopera-

doras que son las que realmente sostienen este trabajo edu-

cativo, sobre todo con la compra de insumos y herramientas. 

Estética, Textil, Joyería, Construcciones, Tecnología, Mecáni-

ca y Gastronomía fueron estos puestos protagonistas de la 

noche. “Acá se pueden generar vínculos, conocernos entre 

nosotros, para trabajar en conjunto. Lo que sucede con aque-

llos jóvenes que ya terminaron el secundario, estos espacios 

lo que hacen es acercarlos a la educación para que tengan 

una capacitación laboral y después puedan conseguir un tra-

bajo. Este evento barrial es el primero y lo realizamos de una 

manera totalmente autogestiva”, plantearon para describir 

la lógica con la que encararon conjuntamente este acción. 

La imagen de la fila interminable de personas y familias que 

intentaban conseguir un choripán o una hamburguesa en el 

puesto callejero habla por sí misma. “Estamos muy contentos 

por la cantidad de gente que se acercó dando la posibilidad 

a que nos conozcan y que sepan que hay herramientas edu-

cativas gratuitas para insertarse en el mundo laboral”, se dijo 

sobre el final con una energía muy fuerte. Porque lograron 

transmitieron con claridad la posibilidad e importancia de po-

der formarse en oficios con salidas laborales. Se vio mucha 

juventud y eso es muy bueno para el barrio. 
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SOLIDARIDAD
>>El Barrio en Acción

En la Plaza Irlanda todos los jueves hay 
una cena comunitaria para las personas 
en situación de calle.

Desde marzo, cada jueves a partir de las 20, se reali-

za una Cena Solidaria en el Centro de Jubilados de 

Plaza Irlanda. La misma permite alimentar a más de 60 

personas en situación de calle. Conversamos con Manuel 

Guerra, integrante del grupo que lleva adelante este es-

pacio comunitario.

Revista La Taba: ¿De qué se trata la Cena Solidaria en 

Plaza Irlanda?

Manuel Guerra: Todos los jueves, desde las 20, hacemos 

una cena comunitaria en donde entre 60 y 70 personas 

vienen a comer. Lo hacemos en el Centro de Jubilados de 

Plaza Irlanda, por lo que tenemos la posibilidad de que la 

gente se siente a comer en el salón de eventos que tiene 

mesas y platos. Mucha gente se fue sumando y aportan-

do. Somos más de 20 personas en la organización. 

RLT: ¿Cómo surgió la idea?

MG: Esto surgió por iniciativa de Raúl, el presidente del 

Centro de Jubilados, que nos contactó porque él veía, 

cada vez, a más gente en situación de calle. Algunos de 

los que participamos somos militantes y otros simplemen-

te vecinos, no lo hacemos bajo ninguna bandera política, 

sino porque nos interesa darle una mano a los que lo ne-

cesitan. Ya hicimos 12 ollas y no recibimos ninguna ayuda 

estatal, ni del Gobierno de la Ciudad, ni de Nación. Todo lo 

que conseguimos es por donaciones de los vecinos y de 

comerciantes de la zona.

RLT: ¿Cómo ves la situación en el barrio?

MG: La situación en el barrio es problemática, muy tremen-

da. En el corredor Rivadavia, por ejemplo, vemos mucha 

más gente viviendo en situación de calle de la que había 

hace un año. Hay mucha gente sin trabajo y que le cuesta 

cada vez más llegar a fin de mes. Por eso el comedor no 

es sólo para comer, sino que también para juntarnos entre 

los vecinos, ayudarnos, darnos una mano.

RLT: ¿Cómo se puede colaborar con lo que hacen?

MG: Se pueden acercar donaciones los jueves desde las 

17.30 a Seguí 850, o todos los días entre las 10 y las 20 a 

Neuquén 1066, en el kiosco Imperio. También, nos pue-

den contactar por redes sociales a @plazairlandasolidaria.

Por el cumpleaños del Parque Chacabuco hubo muchas actividades públicas.

121 AÑOS DE HISTORIA
>> Cuestiones Nuestras

Desde muy temprano, el sábado 

18 de mayo se llevó adelante 

el festejo por el aniversario 121º del 

Parque Chacabuco. A las 10 de la 

mañana comenzó el evento con la in-

terpretación del Himno Nacional Ar-

gentino y más tarde hubo una “Fiesta 

Flamenca” realizada por alumnos de 

la Escuela Superior de Danzas “Aída 

Victoria Mastrazzi” y el “Festival San-

tiagueño” interpretado por alumnas 

de la Carrera de Danza Clásica y 

Contemporánea. A lo largo de la jor-

nada se sucedieron varias activida-

des, como la demostración de Taller 

de Taichi del Espacio Cultural Adán 

Buenosayres, a cargo del docente 

Orlando Teran; un espacio de coor-

dinación y movimiento, a cargo de 

Silvia Amaya; una demostración de 

baile y ritmos latinos, a cargo de la 

docente Morena Mamani; y una de-

mostración de magia brindada por el 

espacio de la Estación Saludable del 

parque. Además, durante todo el día 

hubo sorteos y el gran final estuvo a 

cargo de la instructora Patricia Cáse-

res, quien llevó a cabo una clase de 

zumba para todos los vecinos y veci-

nas que quisieran participar. El even-

to fue organizado por la Presidencia 

de la Junta Comunal N° 7, en conjunto 

con la Dirección General de Talleres 

y Banderas, Estaciones Saludables, 

el Centro Cultural Adán Buenosayres 

y la Junta de Estudios Históricos del 

Barrio Parque Chacabuco. La Presi-

denta de la Junta Comunal N° 7, Iara 

Surt, declaró a este medio que “en 

el aniversario de Parque Chacabuco, 

celebramos en el parque junto a ins-

tituciones educativas y culturales de 

la Comuna 7, distintas áreas del Go-

bierno de la Ciudad de Buenos Aires 

que participaron y vecinos y vecinas 

del barrio”. Y resaltó la realización 

de algunas actividades: “Disfrutamos 

de distintos actos de baile, magia, la 

interpretación del Himno Nacional 

Argentino en lenguaje de señas rea-

lizado por los adultos mayores del 

Centro de Jubilados Encuentro Veci-

nal Sur, sorteos, regalos, zumba, jue-

gos y mucha diversión”. Por último, 

Surt señaló que “desde que asumí mi 

gestión, mi objetivo principal, junto a 

mi equipo, es trabajar junto a los veci-

nos de cada barrio, de cada sector de 

la comuna para que juntos podamos 

mejorarlo cada día más. Y parte de 

esa cercanía, es también el festejar 

juntos las fechas relevantes, como lo 

es el aniversario de nuestro hermoso 

y gran barrio de Parque Chacabuco”.

En 1968, a través de la ordenanza 
Nº 23.698, se creó el barrio de 
Parque Chacabuco y, 35 años más 
tarde, se sancionó el día  15 de 
mayo como el Día del Barrio de 
Parque Chacabuco, en conmemo-
ración del dictado de la resolu-
ción que en 1903 trazó y denomi-
nó al parque.

ORÍGENES
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Desde el mediodía y hasta las 15 

horas, el pasado 25 de mayo se 

realizó una nueva edición del FESTI 

IVA, un evento familiar que ya es una 

tradición del Instituto Vocacional de 

Arte “Manuel José de Labardén” y 

que se llevó adelante en la sede de 

Parque Chacabuco en Curapaligüe 

1040. El encuentro contó con entra-

da libre y gratuita y se pudo disfrutar 

de espectáculos, talleres, sorteos y 

diferentes comidas. Más de 2.000 

personas asistieron al festejo que 

tuvo como fin recaudar fondos para la 

cooperadora de la institución educa-

tiva. “Nos sorprendimos y alegramos 

una vez más por la solidaridad de 

las familias que donaron muchísimas 

FESTI IVA
Más de 2.00 personas pasaron por el Instituto 
Vocacional de Arte para participar de un encuentro 
que ya es una tradición artística y solidaria.

empanadas, postres y bebidas para 

el buffet. Además, rifamos más de 80 

premios, en su mayoría donados por 

miembros de la comunidad”, contó 

Eugenia, integrante de la Asociación 

Cooperadora de la institución (ACAI-

VA), ante nuestra consulta. Durante el 

festejo, hubo talleres de edición de 

libros, lectura, construcción, un espa-

cio de juegos y circo. Por otra parte, 

cuatro bandas le pusieron música a la 

jornada. El festejo fue solidario tam-

bién porque “una parte de la comida 

del encuentro fue donada a la misión 

del barrio Padre Mugica en Lugano”, 

explicó Eugenia. Además, se realizó 

una colecta de ropa de abrigo y fra-

zadas para donar a personas dentro 

y fuera de la comunidad del IVA que 

lo necesitan. “Logramos recaudar un 

montón de fondos que van a volver 

al IVA. En estos días nos vamos a reu-

nir con los directivos para ver en qué 

áreas se necesita inversión”, señaló 

la representante de la cooperadora. 

Asimismo, respecto a la situación de 

uno de los salones del IVA donde aún 

faltan obras para su recuperación, 

Eugenia remarcó que “cabe destacar 

que, si bien nos acompañó el clima 

para estar en el patio, el espacio nos 

queda chico y, sumado a otros moti-

vos de índole pedagógica, reiteramos 

la necesidad de poder volver a usar 

nuestro salón de 700 metros cuadra-

dos perteneciente al predio. Es fun-

damental y seguimos sin noticias por 

parte del Gobierno de la Ciudad”. Por 

último, Eugenia destacó que “el IVA 

un espacio muy  valioso, en el que 

las y los estudiantes juegan y se for-

man con tanta libertad y amorosidad. 

Es bueno saber que la solidaridad y 

el amor por la institución siguen vi-

vos en el IVA y que acá estamos para 

abrazarlo y defenderlo cada vez que 

sea necesario”.

>> Actividades Públicas



12 13

>> fuga de palabras

Era el 25 de mayo, día de la revolución de la patria, 

sábado por la mañana. Fui hasta Flores porque me 

pasaron la data de una verdulería mucho más barata 

que las de mi zona. Cargada con las bolsas, me paré 

en la parada de colectivos sobre la Avenida Rivada-

via. Una camioneta de la Policía de la Ciudad esta-

ba estacionada en el lugar. El asiento del conductor 

estaba vacío. Supuse que habría algún operativo. En 

el asiento del acompañante había una joven con uni-

forme de policía y el celular en la mano. Pero, luego 

se acercó otro policía, el de la cuadra, y se pusieron 

a conversar animadamente. Como hay varias paradas 

en esa zona, era muy engorroso para la gente subir a 

los colectivos. Por el largo del vehículo, los choferes 

de las unidades no podían acercarse a la vereda. Pa-

saban los minutos, más de diez, el conductor de la ca-

mioneta no aparecía. Entonces me puse a pensar. Las 

leyes, ordenanzas y bla, no sirven para nada. O quizás 

sirven para incumplirlas. Nuestro problema como se-

res humanos es la falta de empatía que tenemos unos 

por los otros. Al cabo de veinte minutos apareció mi 

colectivo al mismo tiempo que el policía conductor de 

la camioneta. El hombre salió de un negocio de lumi-

narias. Según le contó al otro policía, había bajado 

a cambiarlas porque las que había comprado no le 

sirvieron. Entonces con el corazón tranquilo le dije:

-No está bueno que hayas estacionado en la parada 

de colectivos.

El me respondió:

-Ya lo saco. 

La chica se puso colorada como un tomate. El que 

estaba a pie, dijo:

-Yo tengo la culpa porque se lo permití.

Los miré a los tres antes de subir. 

-Deberíamos comenzar a reflexionar en quiénes so-

mos-, sonreí. 

PARADA
✎ Por GAIA
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"NUNCA LES 
CREÍMOS Y MIENTRAS 
GOBIERNE EL PRO NO 
VA A OCURRIR".

E l año pasado el ex Secretario 

de Asuntos Estratégicos de la 

Ciudad de Buenos Aires, Martín Re-

drado, anunció un préstamo del BID 

(Banco Interamericano de Desarro-

llo) de 125.000.000 de dólares para 

realizar las obras de infraestructura 

en el Barrio Ricciardelli (Ex Villa 1-11-

14). Nada de esto se vio reflejado 

en el proyecto de presupuesto que 

envió el poder ejecutivo local a la 

Legislatura porteña a fines del 2023. 

Tampoco se pudo apreciar en el 

Plan Plurianual de obras del gobier-

no en el que el Barrio Ricciardelli no 

se encuentra contemplado. Mucho 

menos ese dinero se volcó en obras 

dentro del barrio. Por otro lado, se 

supo que en entrevistas radiales, du-

rante el año 2023, los funcionarios 

se jactaban con que éste sería el 

año de la urbanización. Sin embar-

go, la tan ansiada integración socio 

urbana parece haber entrado en una 

letanía infinita. Desde la oposición, 

la agrupación La Cámpora de la Co-

CUENTA 
PENDIENTE
Desde el 2.000 hay una ley para urbanizar
el Barrio Ricciardelli, pero hasta ahora nada.

muna N° 7 expresó en un comunica-

do al que tuvo acceso este medio: 

“Nunca les creímos y estamos con-

vencidos que mientras gobierne el 

PRO en cualquiera de sus vertientes 

en la Ciudad ello jamás va a ocurrir”. 

Es por todo esto que decidieron or-

ganizarse junto a vecinos, vecinas, 

docentes, personal de los salitas de 

salud, instituciones, comedores, me-

renderos, organizaciones políticas y 

sociales, delegados, comuneros y 

presentaron un nuevo proyecto de 

integración urbana para el Barrio 

Ricciardelli. El mismo, también con-

templa obras en los barrios linderos 

producto del intercambio, sabiduría, 

experiencia y la organización de sus 

>> Terruño Político

propios vecinos y vecinas. “Hace 

exactamente un año presentamos 

un proyecto de Ley de Integración 

Socio Urbana. No lo hicimos un día 

cualquiera. Elegimos hacerlo un 29 

de mayo porque es la fecha de ani-

versario del nacimiento del Padre 

Rodolfo Ricciardelli. Su legado vive 

en los que luchan y es lo que el Pa-

dre Ricciardelli, Ernesto Narcisi y Jor-

ge Vernazza hubieran querido para 

el barrio. No empezamos de cero. El 

Barrio Ricciardelli tiene una Ley de 

Urbanización del año 2000. La Ley 

N° 403, que es producto de la lucha 

de muchos vecinos y referentes que 

consiguieron un primer texto que fue 

sancionado hace 24 años pero que 

nunca fue puesto en práctica”, dije-

ron en otra parte del documento. Ni 

una sola vez el proyecto de Ley fue 

tratado en la Comisión de Vivienda. 

Tampoco la comunidad vecinal fue 

convocada por las autoridades de la 

legislatura a llevar su aporte para que 

las más de 60.000 personas que ha-

bitan esta parte de Flores vivan más 

dignamente. “No claudicaremos. 

No bajaremos los brazos nunca. Así 

como cuando quisieron instalar un 

centro de detención juvenil en la 

intersección de Castañares y Bono-

rino lo detuvimos con la comunidad 

organizada y movilizada estamos 

bien seguros que más temprano que 

tarde podremos debatir, discutir de 

manera participativa cómo urbanizar 

al Barrio Ricciardelli y se hará efec-

tivo”, denunciaron. ¿Cuánto puede 

durar la paciencia? “Creemos en la 

integración socio urbana. De cul-

turas que dialogan. No se trata de 

imponer una forma de vida sobre la 

otra sino que la cultura villera sea 

respetada, escuchada e incorpora-

da al resto del entramado urbano. 

Es necesario en estos momentos 

de indiferencia generalizada y de 

gobiernos que hacen de la cruel-

dad su principal política de estado 

poner un oído en el corazón villero 

para que las posibles soluciones no 

provengan de oficinas técnicas que 

ignoran la realidad por completo”, ar-

gumentaron al final para agregar que 

la integración urbana de un barrio es 

tarea de la sociedad en su conjunto 

pero la decisión política y económi-

ca de llevarla adelante tiene un solo 

responsable: el estado. 
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Pasó la muestra “Jóvenes Artistas de la Comuna 7”, un espacio de expresión
para quienes dan sus primeros pasos en el mundo del arte.

CooPA está por cumplir 35 años de trabajo 
y sigue adelante con su misión.

EXHIBICIÓN COMUNAL
>>Cultura Local

Desde el miércoles 22 de mayo y 

hasta el 4 de junio, se pudo visi-

tar la muestra “Jóvenes Artistas de la 

Comuna 7” en la sede comunal (Av. 

Rivadavia 7202), una exhibición or-

ganizada por el Área de Cultura de la 

Junta Comunal, a cargo del comunero 

Julián Cappa. La misma funcionó como 

un espacio de expresión para vecinos 

y vecinas artistas jóvenes de la Co-

muna N° 7 que están realizando sus 

primeras presentaciones. “Venimos 

realizando muestras desde el 2022, 

tanto en el Espacio Cultural Marcó 

del Pont como en el Espacio Cultural 

Adán Buenosayres y en la sede co-

munal”, explicó Cappa, ante nuestra 

consulta. “En el caso específico de 

esta muestra, estuvo destinada a las 

personas jóvenes. El objetivo es dar 

un espacio a la juventud. Tres de los 

cinco artistas que fueron parte de la 

muestra expusieron por primera vez”. 

“Para nosotros es muy importante que 

la ciudadanía pueda percibir a la Co-

muna como un verdadero gobierno 

de cercanía que garantiza diversos 

derechos, en este caso, el derecho 

al acceso a la cultura y a la difusión 

del trabajo artístico”, agregó el repre-

sentante de la Junta Comunal N° 7. La 

muestra contó con las obras de Huilén 

Moreno, Lucía Villalobos, Jimena Alin-

castro, Sofía Catalán y Samira Muñoz y 

de un poema escrito por Julieta Landa. 

La inauguración tuvo la presencia del 

artista Gustavo López Armentía, inte-

grantes de la Junta Comunal (Iara Surt, 

Leonardo Militello y Lucía Di Laudo), y 

destacadas personalidades como Án-

gel Prignano y Emilio Moreno. “La idea 

central fue tomando cuerpo alrededor 

de las experiencias de transitar Flores 

y más ampliamente la Comuna, consi-

derando aspectos de la cotidianeidad 

en sus distintos hitos urbanos que se 

vuelven parte de uno, y también aque-

llo desconocido que acontece”, consi-

deró María Florencia Neri, curadora de 

la muestra. “En las producciones plás-

ticas y fotográficas puede encontrarse 

esta idea de un discurrir placentero, 

casi de memoria, y también elementos 

sorpresivos que se indagan tanto des-

de lo que las imágenes muestran en 

su aspecto referencial, como desde el 

tratamiento de los elementos del len-

guaje específico de cada disciplina”, 

agregó. Por otro lado, Neri remarcó 

que el contacto con los y las artistas 

fue “más que una selección se trató 

de una invitación” y que “los espacios 

institucionales cuanto más volcados 

a su comunidad se encuentran, más 

enriquecidos resultan. En el campo de 

las artes visuales existe una tradición 

elitista que ha impedido una represen-

tación plural, lo cual con los años ha 

asentado lógicas individualistas y mer-

cantilistas”. Por último, la curadora se-

ñaló que “sin embargo, en los últimos 

tiempos se han establecido algunas 

estrategias para tornar estos ámbitos 

más accesibles, generando construc-

ciones más horizontales y abiertas”. 

Está el prejuicio que en el Bajo Flo-

res lo único que sucede ahí es in-

seguridad, entre otros conceptos erró-

neos de la zona. Se escucha eso y la 

gente ajena al lugar lo repite, pero esto 

no es así. En el Barrio Rivadavia 1, por 

ejemplo, en la calle José Hernández al 

800, hay un espacio que se dedica a 

enseñar a aquellos que deseen apren-

der un oficio. Este lugar se llama Coo-

PA, Cooperación para la Producción y 

el Aprendizaje, en diciembre cumple 

35 años y es una institución para el 

barrio. Sandra Sánchez, trabajadora y 

educadora social, contó a este medio 

cuáles son los talleres de oficios que 

EDUCACIÓN 
INTEGRAL
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que necesariamente son presencia-

les”, señaló Maine Yañez, educadora 

y trabajadora social. Las inscripciones 

no tienen fecha de cierre, cualquier 

adolescente o joven de 14 a 21 años 

puede acercarse durante el año para 

anotarse en el turno de la mañana de 

8:30 a 12 h de lunes a viernes. Vale 

aclarar que el establecimiento dispo-

ne de desayuno y almuerzo a aquellos 

que estén cursando en este turno.

 

se brindan y hasta qué edad uno pue-

de inscribirse: “Durante este 2024 los 

talleres se agrupan en Talleres de Ofi-

cios, Diseño Gráfico asistido por Com-

putadoras, Electricidad, Instalaciones 

Sanitarias, Herrería Artística y de Obra 

y Mecánica Automotriz”. La idea de 

los y las docentes de CooPa es que 

la educación esté de manera integral, 

por ende hay talleres de Orientación 

Laboral, Derechos, Lectoescritura, Re-

creación y Deporte. “Las inscripciones 

son el primer acercamiento de las y los 

chicos/as y sus familias a Coopa. El pri-

mer conocimiento, por eso realizamos 

una entrevista con ellas y ellos, de ahí 




